

如是我聞

太宰治

青空文庫

他人を攻撃したって、つまらない。攻撃すべきは、あの者たちの神だ。敵の神をこそ撃つべきだ。でも、撃つには先ず、敵の神を発見しなければならぬ。ひとは、自分の真の神をよく隠す。

これは、仏人ヴァレリーのつぶやの眩くらきらしいが、自分は、この十年間、腹が立つても、抑えに抑えていたことを、これから毎月、この雑誌（新潮）に、どんなに人からそのために、不愉快がられても、書いて行かなければならぬ、そのような、自分の意思によらぬ

「時期」がいよいよ来たようなので、様々の縁故にもお許しをね

乗」している者たちである。また、もう一つ、私のどうしても嫌いなのは、古いものを古いままに肯定している者たちである。新しい秩序というものも、ある筈である。それが、整然と見えるまでには、多少の混乱があるかも知れない。しかし、それは、金魚鉢に金魚藻もを投入したときの、多少の混濁の如きものではないかと思われる。

それでは、私は今月は何を言うべきであろうか。ダンテの地獄篇の初めに出てくる（名前はいま、たしかな事は忘れた）あのエルギリウスとか何とかいう老詩人の如く、余りに久しくもの言わざりしにより声しわがれ、急に、諸君の眠りを覚ます程の水際立つた響きのことは書けないかも知れないが、次第に諸君の共感を

得る筈だと確信して、こうして書いているのだ。そうでもなければ、この紙不足の時代に、わざわざ書くてもないだろう、ではないか。

一群の「老大家」というものがある。私は、その者たちの一人とも面接の機会を得たことがない。私は、その者たちの自信の強さにあきれている。彼らの、その確信は、どこから出ているのだろうか。所謂、彼らの神は何だろう。私は、やっとこの頃それを知った。

家庭である。

家庭のエゴイズムである。

それが結局の祈りである。私は、あの者たちに、あざむかれた

と思つてゐる。ゲスな言い方をするけれども、妻子が可愛いだけじゃねえか。

私は、或る「老大家」の小説を読んでみた。何のことはない、周囲のごひいきのお好みに応じた表情を、キツとなつて構えて見せているだけであつた。軽薄も極まつているのであるが、馬鹿者は、それを「立派」と言い、「潔癖」と言い、ひどい者は、「貴族的」なぞと言つてあがめているようである。

世の中をあざむくとは、この者たちのことを言うのである。軽薄ならば、軽薄でかまわないじゃないか。何故、自分の本質のそんな軽薄を、他の質と置き換えて見せつけなければいけないのか。軽薄を非難してゐるのではない。私だつて、この世の最も軽薄な

男ではないかしらと考えている。何故、それを、他の質とまぎらわせなければいけないのか、私にはどうしても、不可解なのだ。

所謂^{しよせん}詮は、家庭生活の安楽だけが、最後の念願だからではあるまいか。女房の意見に圧倒せられていながら、何かしら、女房にみとめてもらいたい気持、ああ、いやらしい、そんな気持が、作品の何処^{どこ}かに、たとえば、お便所の臭いのように私を、たよりなくさせるのだ。

わびしさ。それは、貴重な心の糧だ。しかし、そのわびしさが、ただ自分の家庭とだけつながっている時には、はたから見^{すこぶ}て、頗るみにくいものである。

そのみにくさを、自分で所謂「恐縮」して書いているのならば、

面白い読物にでもなるであろう。しかし、それを自身が殉教者み
たいに、いやに気取つて書いていて、その苦しさに襟えりを正す読者
もあるとか聞いて、その馬鹿らしさには、あきれはてるばかりで
ある。

人生とは、（私は確信を以て、それだけは言えるのであるが、
苦しい場所である。生れて来たのが不幸の始まりである。）ただ、
人と争うことであつて、その暇々に、私たちは、何かおいしいも
のを食べなければいけないのである。

ためになる。

それが何だ。おいしいものを、所謂「ために」ならなくても、
味わなければ、何処に私たちの生きている証拠があるのだろう。

おいしいものは、味わなければいけない。味うべきである。しかし、いままでの所謂「老大家」の差し出す料理に、何一つ私は、おいしいと感じなかった。

ここで、いちいち、その「老大家」の名前を挙げるべきかとも思うけれども、私は、その者たちを、しんからけいべつ軽蔑しきつているので、名前を挙げようにも、名前を忘れていと言いたいくらいである。

みな、無学である。暴力である。弱さの美しさを、知らぬ。それだけでも既に、私には、おいしくない。

何がおいしくて、何がおいしくない、ということを知らぬ人種は悲惨である。私は、日本の（この日本という国号も、変えるべ

きだと思っているし、また、日の丸の旗も私は、すぐに変改すべきだと思っている。この人たちは、ダメだと思う。

芸術を享樂する能力がないように思われる。むしろ、読者は、それとちがう。文化の指導者みたいな顔をしている人たちのほうが、何もわからぬ。読者の支持におされて、しぶしぶ、所謂不健康とかいう私（太宰）の作品を、まあ、どうやら力作だろう、くらいに言うだけである。

おいしき。舌があれっていると、味がわからなくて、ただ量、或いは、菌ごたえ、それだけが問題になるのだ。せつかく苦勞して、悪い材料は捨て、本当においしいところだけ選んで、差し上げているのに、ペロリと一飲みにして、これは腹の足しにならぬ、も

つとみになるものがないか、いわば食欲に於ける淫乱である。私には、つき合いきれない。

何も、知らないのである。わからないのである。優しさということさえ、わからないのである。つまり、私たちの先輩という者は、私たちが先輩をいたわり、かつ理解しようとして一生懸命に努めているその半分いや四分の一でも、後輩の苦しさについて考えてみたことがあるだろうか、ということを私は抗議したのである。

或る「老大家」は、私の作品をとぼけていっていやだと言っているそうだが、その「老大家」の作品は、何だ。正直を誇っているのか。何を誇っているのか。その「老大家」は、たいへん男振りが自慢らしく、いつかその人の選集を開いてみたら、ものの見事

に横顔のお写真、しかもいささかも照れていない。まるで無神経な人だと思った。

あの人にとぼけるといふ印象をあたえたのは、それは、私のアンニユイかも知れないが、しかし、その人のはりきり方には私のほうも、辟易へきえきせざるを得ないのである。

はりきつて、ものをいうということは無神経の証拠であつて、かつまた、人の神経をも全く問題にしていないう状態をさしているのである。

デリカシイ（こういう言葉は、さすがに照れくさいけれども）そんなものを持っていない人が、どれだけ御自身お気がつかなくても、他人を深く痛み傷つけているかわからないものである。

自分ひとりが偉くて、あれはダメ、これはダメ、何もかも気に入らぬという文豪は、恥かしいけれども、私たちの周囲にばかりいて、海を渡ったところには、あまりにいないようにも思われる。

また、或る「文豪」は、太宰は、東京の言葉を知らぬ、と言っているようだが、その人は東京の生れで東京に育ったことを、いやそれだけを、自分の頼みの綱にして生きているのではあるまいかと、私は疑ぐつた。

あの野郎は鼻が低いから、いい文学が出来ぬ、と言うのと同断である。

この頃、つくづくあきれているのであるが、所謂「老大家」たちが、国語の乱脈をなげいているらしい。キザである。いい気な

ものだ。国語の乱脈は、国の乱脈から始まっているのに目をふさいでいる。あの人たちは、大戦中でも、私たちの、何の頼りにもならなかった。私は、あの時、あの人たちの正体を見た、と思った。

あやまればいいのに、すみませんとあやまればいいのに。もとの姿のまま死ぬまで同じところに居居ろうとしている。

所謂「若い者たち」もだらしがないと思う。雛ひなだん段をくつがえ

す勇気がないのか。君たちにとって、おいしくもないものは、きっぱり拒否してもいいのではあるまいか。変らなければならぬのだ。私は、新らしがりやではないけれども、けれども、この雛段のままでは、私たちには、自殺以外にないように実感として言

えるように思う。

これだけ言つても、やはり「若い者」の誇張、或いは気焰きえんとしか感ぜられない「老大家」だったなら、私は、自分でこれまで一ばんいやなことをしなければならぬ。脅迫ではないのだ。私たちの苦しさが、そこまで来ているのだ。

今月は、それこそ一般概論の、しかもただぶんぶん怒った八ツ当りみたいな文章になったけれども、これは、まず自分の心意気を示し、この次からの馬鹿学者、馬鹿文豪に、いちいち妙なことを申上げるその前奏曲と思つていただく。

私の小説の読者に言う、私のこんな軽拳をとがめるな。

彼らは言ふのみにて行はぬなり。また重き荷を括りて人の肩
 にのせ、己は指にて之を動かさんともせず。凡てその所作は人
 に見られん為にするなり、即ちその経札を幅ひろくし、衣
 の総を大きくし、饗宴の上席、会堂の上座、市場にての敬礼、
 また人にラビと呼ぶることを好む。されど汝らはラビの称を
 受くな。また、導師の称を受くな。

禍害なるかな、偽善なる学者、なんぢらは人の前に天国を
 閉して、自ら入らず、入らんとする人の入るをも許さぬなり。
 盲目なる手引よ、汝らは蚋を漉し出して駱駝を呑むなり。禍害

なるかな、偽善なる学者、外は人に正しく見ゆれども、内は偽善と不法とにて満つるなり。禍害なるかな、偽善なる学者、汝らは預言者の墓をたて、義人の碑を飾りて言ふ、「我らもし先祖の時にありしならば、預言者の血を流すことに与せざりしものを」と。かく汝らは預言者を殺しし者の子たるを自ら証す。なんぢら己が先祖の梔ますめ目を充みたせ。蛇よ、蝮まむしの裔すゑよ、なんぢら争いでゲヘナの刑罰を避け得んや。

「君、わるいけれども、今月は、君にむかつてものを言うようになりそうだ。君は、いま、学者なんだってね。ずいぶん勉強したんだらう。大学時代は、あまり「でき」なかったようだが、や

はり、「努力」が、ものを言ったんだらうね。ところで、私は、こないだ君のエッセイみたいなのを、偶然の機会に拝見し、その勿^{もつたい}体^{はなは}ぶりに、甚だおどろくと共に、君は外国文学者（この言葉も頗る奇妙なもので、外国人のライターかとも聞えるね）のくせに、バイブルというものを、まるでいい加減に読んでいるらしいのに、本当に、ひやりとした。古来、紅毛人の文学者で、バイブルに苦しめられなかったひとは、一人でもあつたらうか。バイブルを主軸として回転している数万の星ではなかったのか。

しかし、それは私の所謂あまい感じ方で、君たちは、それに気づいていながらも、君たちの自己破産をおそれて、それに目をつぶっているのかも知れない。学者の本質。それは、私にも幽^{かす}かに

わかるところもあるような気がする。君たちの、所謂「神」は、「美貌」である。真白な手袋である。

自分は、かつて聖書の研究の必要から、ギリシャ語を習いかけ、その異様なよろこびと、麻痺剤まひざいをもちいて得たような不自然な自負心を感じて、決して私の怠惰からではなく、その習得を抛棄ほうきした覚えがある。あの不健康な、と言つていくくらいの奇妙に空転したプライドの中に君たちが平気でいつも住んでいるものとしたら、それは或いは、あのイエスに、「汝らは白く塗りたる墓に似たり、外は美しく見ゆれども、云々うんぬん」と言われても仕方がないのではないかと思われる。

勉強がわるくないのだ。勉強の自負がわるいのだ。

私は、君たちの所謂「勉強」の精華の翻訳を読ませてもらうことによつて、実に非常なたのしみを得た。そのことに就いては、いつも私は君たちにアリガトウの氣持を抱き続けて来たつもりである。しかし、君たちのこの頃のエッセイほど、みじめな貧しいものはないとも思っている。

君たちは、（覚えておくがよい）ただの語学の教師なのだ。家庭円満、妻子と共に、おしるこ万才を叫んで、ボオドレエルの紹介文をしたためる滅茶もさることながら、また、原文で読まなければ味がわからぬと言つて自身の名訳を誇つて売るといふ矛盾も、さることながら、どだい、君たちには「詩」が、まるでわかつていないようだ。

イエスから逃げ、詩から逃げ、ただの語学の教師と言われるのも口惜しく、ジャアナリズムの注文に応じて、何やら「ラビ」を装っている様子だが、君たちが、世の中に多少でも信頼を得ている最後の一つのものは何か。知りつつ、それを我が身の「地位」の保全のために、それとなく利用しているのならば、みつともないぞ。

教養？ それにも自信がないだろう。どだい、どれがおいしくて、どれがまずいのか、香気も、臭気も、区別が出来やしないんだから。ひとがいいと言う外国の「文豪」或いは「天才」を、百年もたつてから、ただ、いいというだけなんだから。

優雅？ それにも、自信がないだろう。いじらしいくらいに、

それに憧あこがれていながら、君たちに来るのは、赤瓦の屋根の文化生活くらいのもだろう。

語学には、もちろん自信無し。

しかし、君たちは何やら「啓蒙家けいもうか」みたいな口調で、すまして民衆に説いている。

洋行。

案外、そんなところに、君たちと民衆とのだまし合いが成立しているのではないか。まさか、と言うこと勿なかれ。民衆は奇態に、その洋行というものに、おびえるくらい関心を持つ。

田舎者の上京ということに就いて考えて見よう。二十年前に、上野の何とか博覧会を見て、広小路ぎやうぢうの牛のすき焼きを食べたと言

うだけでも、田舎に帰れば、その身に相当の箔はくがついているものである。民衆は、これにいちもく一目をおくのだから、こたえられまい。況いわんや、東京で三年、苦学して法律をおさめた（しかし、それは、通信講義録でも、おさめることが出来るようだが）そのような経歴を持ったとあれば、村の顔役の一人に、いやでも押されるのである。田舎者の出世の早道は、上京にある。しかも、その田舎者は、いい加減なところで必ず帰郷するのである。そこが秘訣ひけつだ。その家族と喧嘩けんかをして、追われるように田舎から出て来て、博覧会も、二重橋も、四十七士の墓も見たことがない（或いは見る気も起らぬ）そのような上京者は、私たちの味方だが、いったい日本の所謂「洋行者」の中で、日本から逃げて行く気で船に乗った

者は、幾人あつたらうか。

外国へ行くのは、おつくだが、こらえて三年おれば、大学の教授になり、母をよろこばすことが出来るのだと、周囲には祝福せられ、鹿島立ちとか言うものをなさるのが、君たち洋行者の大半ではなからうか。それが日本の洋行者の伝統なのであるから、碌ろくな学者の出ないのも無理はないネ。

私には、不思議でならぬのだが、所謂「洋行」した学者の所謂「洋行の思い出」とでも言ったような文章を拝見するに、いやに、みな、うれしそうなのである。うれしい筈がないと私には確信せられる。日本という国は、昔から外国の民衆の関心の外にあつた。（無謀な戦争を起してからは、少し有名になつたようだ。それも

悪名高し、の方である) 私は、かねがね、あの田舎の中学生女学生の団体で東京見物の旅行の姿などに、悲惨を感じている者であるが、もし自分が外国へ行ったら、あの姿そのままのものになるにきまつていると思つてゐる。

醜い顔の東洋人。けちくさい苦学生。赤毛布あかげつと。オラア、オツ

タマゲタ。きたない歯。日本には汽車がありますの？ 送金延着への絶えざる不安。その憂鬱と屈辱と孤独と、それをどの「洋行者」が書いていたろう。

所詮は、ただうれしいのである。上野の博覧会である。広小路の牛ぎゆうがおいしかったのである。どんな進歩があつたらうか。

妙なもので、君たち「洋行者」は、君たちの外国生活に於けるお

みじめさを、隠したがる。いや、隠しているのではなく、それに気づかないのか、もし、そんなだったら話にならぬ。L君、つき合いはお断りだよ。

ついでだから言うけれども、君たち「洋行者」は、妙にあつさりお世辞を言うネ。酒の席などで、作家は（どんな馬鹿な作家でも）さすがにそうではないけれども、君たちは、ああ、太宰さんですか、お逢いしたいと思っていました、あなたの、××という作品にはまいりました、握手しましょう、などと言い、こっちはそうかと思っていると、その後、新聞の時評やら、または座談会などで、その同一人が、へえ？　と思うくらいにミソクソに私の作品をこきおろしていることがたまたまあるようだ。これもまた、

君たちが洋行している間に身につけた何かしらではなからうかと私は思っている。慇懃いんぎんと復讐ふくしゅう。ひしがれた文化猿。

みじめな生活をして来たんだ。そうして、いまも、みじめな人間になつてゐるのだ。隠すなよ。

私事ではあるが、思い出すことがある。自分が、大学へ入つたその春に、兄が上京して来て、（父は死に、兄は若くして、父のかなりの遺産をつぎ、その遺産の用途の一つとして兄は、所謂世界漫遊を思い立つた様子なのである。）高田馬場の私の下宿の、近くにあつたおそばやで、

「おまえも一緒に行かないか、どうか。自分は一廻りしてくるつもりだが、おまえは途中でフランスあたりにとどまつて、フラン

ス文学を研究してもどうでも、それは、おまえの好きなようにするがよい。大学のフランス文科を出てから、フランスへ行くのと、フランスへ行って来てから、大学へ入るのと、どっちが勉強に都合がよからうか。」

私は、ほとんど言下に答えた。

「それはやはり、大学で基礎勉強してからのほうがよい。」

「そうだろうか。」

兄は浮かぬ顔をしていた。兄は私を通訳のかわりとしても、連れて行きたかったらしいのだが、私が断ったので、また考え直した様子で、それっきり外国の話を出さなくなった。

実は、このとき私は、まっかな嘘をついていたのである。当時、

私に好きな女があつたのである。そいつと別れたくないばかりに、いい加減の口実を設け、洋行を拒否したのである。この女のことでは、後にひどい苦勞をした。しかし、私はいまでは、それらのことを後悔してはいない。洋行するよりは、貧しく愚かな女と苦勞することのほうが、人間の事業として、困難でもあり、また、光榮なものであるとさえ思っているからだ。

とかく、洋行者の土産話ほど、空虚な響きを感じさせるものはない。田舎者の東京土産話というものと、甚だ似ている。名所絵はがき。そこには、市民の生活のにおいが何も無い。

論文に譬^{たと}えると、あの婦人雑誌の「新婦人の進路」なんていう題の、世にもけがらわしく無内容な、それでいて何やら意味あり

そうに乙にすましているあの論文みたいなものだということになりそうだ。

どんなに自分が無内容でも、卑劣でも、偽善的でも、世の中にはそんな仲間ばかり、ごまんといるのだから、何も苦しんで、ぶちこわしの嫌がらせを言う必要はないだろう、出世をすればいいのだ、教授という肩書を得ればいいのだ、などとひそかにお思いになっていらつしやるのなら、我また何をか言わんやである。

しかし、世の学者たちは、この頃、妙に私の作品に就いて、とやかく言うようになった。あいつらは、どうせ馬鹿なんで、いつの世にでも、あんなやつらがいるのだから、気にするなよ、とひとから言われたこともあるが、しかし、私はその不潔な馬鹿ども

(悪人と言つてもよい)の言うことを笑つて聞き容れるほどの大腹人でもないし、また、批評をみじんも気にしないという脱俗人(そんな脱俗人は、古今東西、ひとりもいなかった事を保証する)ではなし、また、自分の作品がどんな悪評にも絶対にスポイルされないほど剛つよいものだという自信を持つことも出来ないので、かねて胸くそ悪く思っているひとの言動に対し、いまこそ、自衛の抗議をこころみているわけなのだ。

或る「外国文学者」が、私の「ヴィヨンの妻」という小説の所謂読後感を某文芸雑誌に発表しているのを讀んだことがあるけれども、その頭の悪さに、私はあつけにとられ、これは蓄ちく膿のう症しょうではなからうか、と本気に疑つたほどであつた。大学教授といつ

ても何もえらいわけではないけれども、こういうのが大学で文学を教えている犯罪の悪質に慄然りっぜんとした。

そいつが言うのである。（フランソワ・ヴィヨンとは、こういうお方ではないように聞いていますが）何というひねこびた虚栄であろう。しやれにも冗談にもなつてやしない。嫌味にさえなつていない。かれら大学教授たちは、こういうところで、ひそかに自慰しているのであつて、これは、所謂学者連に通有のあわれな自尊心の表情のように思われる。また、その馬鹿先生の曰いわく、（作者は、この作品の蔭でイヒヒヒヒと笑っている）事ここに到つては、自分もペンを持つ手がふるえるくらい可笑おかしく馬鹿らしい思いがしてくる。何という空想力の貧弱。そのイヒヒヒヒと笑

っているのは、その先生自身だろう。実にその笑い声はその先生によく似合う。

あの作品の読者が、例えば五千人いたとしても、イヒヒヒヒなどという卑穢な言葉を感じたものはおそらく、その「高尚」な教授一人をのぞいては、まず無いだろうと私には考えられる。光栄なる者よ。汝は五千人中の一人である。少しは、恥かしく思え。

元来、作者と評者と読者の関係は、例えば正三角形の各頂点の位置にあるものだと思われるが、(△の如き位置に、各々外を向いて坐っていたのでは話にもならないが、各々内側に向い合つて腰を掛け、作者は語り、読者は聞き、評者は、或いは作者の話に相あいづち槌を打ち、或いは不審を訊ただし、或いは読者に代つて、そのス

トツプを乞う。)この頃、馬鹿教授たちがいやにのこのこ出て来て、例えば、直線上に二点を置き、それが作者と読者だとするならば、教授は、その同一線上の、しかも二点の中間に割り込み、いきなり、イヒヒヒヒである。物語りさいちゅうの作者も、また読者も、実にとまどい困惑するばかりである。

こんなことまでは、さすがに私も言いたくないが、私は作品を書きながら、死ぬる思いの苦しき努力の覚えはあつても、イヒヒヒヒの記憶だけは、いまだ一度も無い、いや、それは当然すぎるほど当然のことではないか。こう書きながらも、つくづくおまえの馬鹿さが嫌になり、ペンが重く顔がしかめ面つらになつてくる。

最初に掲げた聖書の言葉にもあつたとおり、禍害わざわいなるかな、偽

善なる学者、汝らは預言者の墓をたて、義人の碑を飾りて言う、
「我らもし先祖の時にありしならば、預言者の血を流すことに与くみ
せざりしものを」と。

百年二百年或いは三百年前の、謂わばレツテルつきの文豪の仕
事ならば、文句もなく三拝九拝し、大いに宣伝これ努めていても、
君のすぐ隣にいる作家の作品を、イヒヒヒヒとしか解することが
出来ないとは、折角の君の文学の勉強も、疑わしいと言うより他
はない。イエスもあきれたってネ。

もう一人の外国文学者が、私の「父」という短篇を評して、
(まことに面白く読めたが、翌あくる朝になったら何も残らぬ)と言
ったという。このひとの求めているものは、宿ふつかよ酔いである。そ

のときに面白く読めたという、それが即ち幸福感である。その幸福感を、翌る朝まで持ちこたえなければたまらぬという貪婪どんらん、淫乱、剛の者、これもまた大馬鹿先生の一人であつた。（念の為に言っておく。君たちは誰かからこのように言われると、ことに私のように或る種の札ふだつきみたいに見られている者から、こんなことを言われると、上品を装つた苦笑を伴い、太宰先生のお説によれば、私は貪婪、淫乱、剛の者、大馬鹿先生の一人だそうであるが、などと言つて軽くないなそうとする卑劣なしみつたれ癖があるようだけれども、あれはやめていただく。こつちは、本気で言っているのだ。それこそ、もう少し、真面目になれ。私を憎み、考えよ。）宿醉がなければ満足しないという状態は、それこそほん

ものの「不健康」である。君たちは、どうしてそんなに、恥も外聞もなく、ただ、ものをほしがるのだろう。

文学に於て、最も大事なものは、「心づくし」というものである。 「心づくし」といっても君たちにはわからないかも知れぬ。

しかし、「親切」といってしまえば、身もふたも無い。 こころばえ 心趣。

心意気。心遣い。そう言っても、まだぴつたりしない。つまり、「心づくし」なのである。作者のその「心づくし」が読者に通じたとき、文学の永遠性とか、或いは文学のありがたさとか、うれしさとか、そういったようなものが始めて成立するのであると思う。

料理は、おなかに一杯になればいいというものでは無いという

ことは、先月も言ったように思うけれども、さらに、料理の本当のうれしさは、多量少量にあるのでは勿論もちろんなく、また、うまい、まずいにあるものでさえ無いのである。料理人の「心づくし」それが、うれしいのである。心のこもった料理、思い当るだろう。おいしいだろう。それだけでいいのである。宿酔を求める気持は、下等である。やめたほうがよい。時に、君のごひいきの作者らしいモームは、あれは少し宿酔させる作家で、ちょうど君の舌には手頃なのだろう。しかし、君のすぐ隣にいる太宰という作家のほうか、少くとも、あのおじいさんよりは粹いきなのだということくらいは、知っておいてもいいだろうネ。

何もわからないくせに、あれこれもつと尤もらしいことを言うので、

つい私もこんなことを書きたくなる。翻訳だけしていれあいんだ。君の翻訳では、ずいぶん私もお蔭を蒙こうむつたつもりなのだ。馬鹿なエッセイばかり書きやがって、この頃、君も、またあのイヒヒヒの先生も、あまり語学の勉強をしていないようじゃないか。語学の勉強を怠おそつたら、君たちは自滅じめつだぜ。

ぶん分を知ることだよ。繰り返して言うが、君たちは、語学の教師に過ぎないのだ。所謂「思想家」にさえなれないのだ。啓蒙家？
 プツ！ ヴオルテール、ルソオの受難を知るや。せいぜい親孝行するさ。

身を以てボオドレエルの憂鬱を、プルウストのアニユイを浴びて、あらわれるのは少くとも君たちの周囲からではあるまい。

（まったくそうだよ。太宰、大いにやれ。あの教授たちは、どだ
い生意気だよ。まだ手ぬるいくらいだ。おれもかねがね、癩しやくにさ
わっていたのだ。）

背後でそんな声がする。私は、くるりと振向いてその男に答え
る。

「なにを言つてやがる。おまえよりは、それは、何としたつて、
あの先生たちは、すぐれているよ。おまえたちは、どだい『でき
ない』じゃないか。『できない』やつは、これは論外。でも、の
ぞみとあらば、来月あたり、君たちに向つて何か言つてあげても
かまわないが、君たちは、キタナクテね。なにせ、まったくの無

学なんだから、『文学』でない部分に於いてひとつ撃つ。例えば、剣道の試合のとき、撃つところは、お面、お胴、お小手、ときまつている筈なのに、おまえたちは、試合も生活も一緒にプレイして、道具はずれの二の腕や向う脛すねを、力一杯にひっぱたく。それで勝ったと思っているのだから、キタナクテね。」

三

謀叛むほんという言葉がある。また、官軍、賊軍という言葉もある。

外国には、それとぴったり合うような感じの言葉が、あまり使用せられていないように思われる。裏切り、クーデタ、そんな言葉

が主として使用せられているように思われる。「ご謀叛でござる。ご謀叛でござる。」などと騒ぎまわるのは、日本の本能寺あたりにだけあるように思われる。そうして、所謂官軍は、所謂賊軍を、「すべて烏合の衆なるぞ」と歌って氣勢をあげる。謀叛は、悪徳の中でも最も甚だしいもの、所謂賊軍は最もけがらわしいもの、そのように日本の世の中がきめてしまっている様子である。謀叛人も、賊軍も、よしんば勝ったところで、所謂三日天下であつて、ついには滅亡するものの如く、われわれは教えられてきているのである。考えてみると、これこそ陰惨な封建思想の露出である。むかしも、あんなことをやった奴があつて、それは権勢慾、或いは人気とりの軽業に過ぎないのであつて、言わせておいて黙つ

ているうちに、自滅するものだ、太宰も、もうこれでおしまいか、忠告せざるべからず、と心配して下さる先輩もあるようであるが、しかも古来、負けるにきまつていると思われる所謂謀叛人が、必ずしも、こんどは、負けないところに民主革命の意義も存するのではあるまいか。

民主主義の本質は、それは人によつていろいろに言えるだろうが、私は、「人間は人間に服従しない」あるいは、「人間は人間を征服出来ない、つまり、家来にすることが出来ない」それが民主主義の発祥の思想だと考えている。

先輩というものがある。そうして、その先輩というものは、「永遠に」私たちより偉いものようである。彼らの、その、

「先輩」というハンデキャップは、殆ど暴力と同じくらいに荒々しいものである。例えば、私が、いま所謂先輩たちの悪口を書いているこの姿は、ひよどり越えのさか落しではなくて、ひよどり越えのさか上りの態ていのようである。岩、かつら、土くれにしがみついて、ひとりで、よじ登って行くのだが、しかし、先輩たちは、山の上に勢ぞろいして、煙草をふかしながら、私のそんな浅間しい姿を見おろし、馬鹿だと言ひ、きたならしいと言ひ、人気とりだと言ひ、逆上気味と言ひ、そうして、私が少し上に登りかけると、極めて無雑作に、彼らの足もとの石ころを一つ蹴落けおとしてよこす。たまったものではない。ぎゃつという醜態の悲鳴とともに、私は落下する。山の上の先輩たちは、どつと笑い、いや、笑うの

はまだいいほうで、蹴落して知らぬふりして、マージヤンの卓を囲んだりなどしているのである。

私たちがいくら声をからして言っても、所謂世の中は、半信半疑のものである。けれども、先輩の、あれは駄目だという一言には、ひと頃の、勅語の如き効果がある。彼らは、実にだらしない生活をしているのだけれども、所謂世の中の信用を得るような暮らし方をしている。そうして彼らは、ぬからず、その世の中の信頼を利用してゐる。

永遠に、私たちは、彼らよりも駄目なのである。私たちの精一ぱいの作品も、彼らの作品にくらべて、読まれたものではないのである。彼らは、その世の中の信頼に便乗し、あれは駄目だと言

い、世の中の人たちも、やっぱりそうかと容易に合点し、所謂先輩たちがその気ならば、私たちをきちがい病院にさえ入れることができるのである。

奴隷根性。

彼らは、意識してか或いは無意識か、その奴隷根性に最大限にもたれかかっている。

彼らのエゴイズム、冷たさ、うぬぼれ、それが、読者の奴隷根性と実にぴったりマッチしているようである。或る評論家は、あの老大家の作品に三拝九拝し、そうして曰く、「あの先生にはサーヴィスがないから偉い。太宰などは、ただ読者を面白がらせるばかりで、……」

奴隸根性も極まっていると思う。つまり、自分を、てんで問題にせず恥しめてくれる作家が有り難いようなのである。評論家には、このような謂わば「半可通」が多いので、胸がむかつく。墨絵の美しさがわからなければ、高尚な芸術を解していないということだ、とでも思っているのであろうか。光琳こうりんの極彩色は、高尚な芸術でないと思っているのであろうか。渡辺華山かざんの絵だって、すべてこれ優しいサーヴィスではないか。

頑固。怒り。冷淡。健康。自己中心。それが、すぐれた芸術家の特質のようにありがたがっている人もあるようだ。それらの気質は、すべて、すこぶる男性的のもののように受取られているらしいけれども、それは、かえって女性の本質なのである。男は、

女のように容易には怒らず、そうして優しいものである。頑固な
どというものは、無教養のおかみさんが、持っている頗る下等な
性質に過ぎない。先輩たちは、もう少し、弱いものいじめを、やめ
たらどうか。所謂「文明」と、最も遠いものである。それは、腕
力ではない。おかみさんたちの、井戸端会議を、お聞きになつ
てみると、なにかお氣付きになる筈である。

後輩が先輩に対する礼、生徒が先生に対する礼、子が親に対す
る礼、それらは、いやになるほど私たちは教えられてきたし、ま
た、多少、それを遵奉してきたつもりであるが、しかし先輩が後
輩に対する礼、先生が生徒に対する礼、親が子に対する礼、それ
らは私たちは、一言も教えられたことはなかつた。

民主革命。

私はその必要を痛感している。所謂有能な青年女子を、荒い破壊思想に追いやるのは、民主革命に無関心なおまえたち先輩の頑固さである。

若いものの言い分も聞いてくれ！　そうして、考えてくれ！

私が、こんな如によ是我聞がもんなどという拙文をしたためるのは、気が狂っているからでもなく、思いあがっているからでもなく、人におだてられたからでもなく、況いわんや人気とりなどではないのである。本気なのである。昔、誰それも、あんなことをしたね、つまり、あんなものさ、などと軽くかたづけしないでくれ。昔あつたから、いまもそれと同じような運命をたどるものがあるというような、

いい気な独断はよしてくれ。

いのちがけで事を行うのは罪なりや。そうして、手を抜いてごまかして、安楽な家庭生活を目ざしている仕事をするのは、善なりや。おまえたちは、私たちの苦悩について、少しでも考えてみてくれたことがあるだろうか。

結局、私のこんな手記は、愚拳ということになるのだろうか。私は文を売ってから、既に十五年にもなる。しかし、いまだに私の言葉には何の権威もないようである。まともに応接せられるには、もう二十年もかかるのだろうか。二十年。手を抜いたごまかしの作品でも何でもよい、とにかく抜け目なくジャアナリズムというものにねばって、二十年、先輩に対して礼を尽し、おとなしく

していると、どうやらやっと、「信頼」を得るに到るようであるが、そこまでは、私にもさすがに、忍耐力の自信が無いのである。まるで、あの人たちには、苦惱が無い。私が日本の諸先輩に対して、最も不満に思う点は、苦惱というものについて、全くチンポンカンポンであることである。

何処どこに「暗夜」があるのだろうか。ご自身が人を、許す許さぬで、てんてこ舞いしているだけではないか。許す許さぬなどというそんな大それた権利が、ご自身にあると思っていらっしゃる。いったい、ご自身はどうなのか。人を審判出来るがらでもなからう。

志賀直哉という作家がある。アマチュアである。六大学リーグ

戦である。小説が、もし、絵だとするならば、その人の発表しているものは、書しよである、と知人も言っていたが、あの「立派さ」みたいなものは、つまり、あの人のうぬぼれに過ぎない。腕力の自信に過ぎない。本質的な「不良性」或いは、「道楽者」を私はその人の作品に感じるだけである。高貴性とは、弱いものである。へどもどまごつき、赤面しがちのものである。所詮あの人は、成金に過ぎない。

おけらというものがある。その人を尊敬し、かばい、その人の悪口を言う者をのしり殴ることによって、自身の、世の中に於ける地位とかいうものを危うく保とうと汗を流して懸命になっている一群のものの謂いである。最も下劣なものである。それを、男

らしい「正義」かと思つて自己満足しているものが大半である。国定忠治の映画の影響かも知れない。

眞の正義とは、親分も無し、子分も無し、そうして自身も弱くて、何処かに収容せられてしまう姿に於て認められる。重ね重ね言うようだが、芸術に於ては、親分も子分も、また友人さえ、無いもののように私には思われる。

全部、種明しをして書いているつもりであるが、私がこの如是我聞という世間的に言つて、明らかに愚挙らしい事を書いて発表しているのは、何も「個人」を攻撃するためではなくて、反キリスト的なものへの戦いなのである。

彼らは、キリストと言え、すぐに軽蔑けいべつの笑いに似た苦笑を

もらし、なんだ、ヤソか、というような、安堵あんどに似たものを感じず
るらしいが、私の苦悩の殆ど全部は、あのイエスという人の、
「己れを愛するがごとく、汝の隣人を愛せ」という難題一つにか
かっていると言ってもいいのである。

一言で言おう、おまえたちには、苦悩の能力が無いのと同じ程
度に、愛する能力に於ても、全く欠如している。おまえたちは、
愛撫あいぶするかも知れぬが、愛さない。

おまえたちの持っている道徳は、すべておまえたち自身の、或
いはおまえたちの家族の保全、以外に一步も出ない。

重ねて問う。世の中から、追い出されてもよし、いのちがけで
事を行うは罪なりや。

私は、自分の利益のために書いているのではないのである。信ぜられないだろうな。

最後に問う。弱さ、苦惱は罪なりや。

これを書き終えたとき、私は偶然に、ある雑誌の座談会の速記録を読んだ。それによると、志賀直哉という人が、「二、三日前に太宰君の『犯人』とかいうのを読んだけど、実につまらな

いと思ったね。始めからわかっているんだから、しまいを読まなくたって落ちはわかっているし……」と、おっしゃって、いや、言っていることになっているが、（しかし、座談会の速記録、或いは、インタヴィュは、そのご本人に覚えのないことが多いもの

である。いい加減なものであるから、それを取り上げるのはどうかと思うけれども、志賀という個人に対してでなく、そういう言葉に対して、少し言い返したいのである（作品の最後の一行に於て読者に背負い投げを食わせるのは、あまりいい味のものでもなからう。所謂「落ち」を、ひた隠しに隠して、にゅつと出る、それを、並々ならぬ才能と見做す先輩はあわれむべき哉、芸術は試合でないのである。奉仕である。読むものをして傷つけまいとする奉仕である。けれども、傷つけられて喜ぶ変態者も多いようだからかなわぬ。あの座談会の速記録が志賀直哉という人の言葉そのままでないにしても、もしそれに似たようなことを言ったとしたなら、それはあの老人の自己破産である。いい気なものだね。

うぬぼれ鏡というものが、おまえの家にもあるようだね。「落ち」を避けて、しかし、その暗示と興奮で書いて来たのはおまえじゃないか。

なお、その老人に茶坊主の如く阿諛あゆつしいしやう追従して、まったく左様でゴゼエマス、大衆小説みたいですね、と言っている卑やしく痩やせた俗物作家、これは論外。

四

或る雑誌の座談会の速記録を読んでいたら、志賀直哉というのが、妙に私の悪口を言っていたので、さすがにむっとなり、この

雑誌の先月号の小論に、附記みたいにして、こちら大いに口汚なく言い返してやったが、あれだけではまだ自分も言い足りないような気がしていた。いったい、あれは、何だつてあんなにえばつたものの言い方をしているのか。普通の小説というものが、将棋だとするならば、あいつの書くものなどは、詰将棋である。王手、王手で、そうして詰むにきまつている将棋である。旦那芸の典型である。勝つか負けるかのおののきなどは、微塵みじんもない。そうして、そののつぺら棒がご自慢らしいのだからおそれ入る。

どだい、この作家などは、思索が粗雑だし、教養はなし、ただ乱暴なだけで、そうして己れひとり得意でたまらず、文壇の片隅において、一部の物好きのひとから愛されるくらいが関の山である

のに、いつの間にやら、ひさしを借りて、凶々しくも母屋に乗り込み、何やら巨匠のような構えをつくつて来たのだから失笑せざるを得ない。

今月は、この男のことについて、手加減もせず、暴露してみるつもりである。

孤高とか、節操とか、潔癖とか、そういう讚辞さんじを得ている作家には注意しなければならぬ。それは、殆んど狐狸性こりを所有しているものたちである。潔癖などということは、ただ我儘わがままで、頑固ひきょうで、おまけに、抜け目無くて、まことにいい気なものである。卑怯ひきょうでも何でもいいから勝ちたいのである。人間を家来にしたという、ファツシヨ的精神とでもいうべきか。

こういう作家は、いわゆる軍人精神みたいなものに満されているようである。手加減しないとさつき言ったが、さすがに、この作家の「シンガポール陥落」の全文章をここに掲げるにしのびない。阿呆の文章である。東条でさえ、こんな無神経なことは書くまい。甚だ、奇怪なることを書いてある。もうこの辺から、この作家は、駄目になっているらしい。

言うことはいくらでもある。

この者は人間の弱さを軽蔑している。自分に金のあるのを誇っている。「小僧の神様」という短篇があるようだが、その貧しき者への残酷さに自身気がついていられるかどうか。ひとにものを食わせるというのは、電車でひとに席を譲る以上に、苦痛なも

のである。何が神様だ。その神経は、まるで新興成金そっくりではないか。

またある座談会で（おまえはまた、どうして僕をそんなに気にするのかね。みつともない。）太宰君の「斜陽」なんていうものを読んだけど、閉口したな。なんて言っているようだが、「閉口したな」などという卑屈な言葉遣いには、こつちのほうであきれた。

どうもあれには閉口、まいったよ、そういう言い方は、ヒステリックで無学な、そうして意味なく昂^{たか}ぶっている道楽者の言う口調である。ある座談会の速記を読んだら、その頭の悪い作家が、私のことを、もう少し真面目にやったらよかろうという気がするね、と言っていたが、啞^{あぜん}然とした。おまえこそ、もう少しどうに

かならぬものか。

さらにその座談会に於て、貴族の娘が山出しの女中のような言葉を使う、とあつたけれども、おまえの「うさぎ」には、「お父さまは、うさぎなどお殺せなさいますの？」とかいう言葉があつた筈で、まことに奇異なる思いをしたことがある。「お殺せ」いい言葉だねえ。恥しくないか。

おまえはいつたい、貴族だと思つていいのか。ブルジョアでさえないじゃないか。おまえの弟に対して、おまえがどんな態度をとつたか、よかれあしかれ、てんで書けないじゃないか。家内中が、流行性感冒にかかつたことなど一大事の如く書いて、それが作家の本道だと信じて疑わないおまえの馬うまづら面がみつともない。

強いということ、自信のあるということ、それは何も作家たるものの重要な条件ではないのだ。

かつて私は、その作家の高等学校時代だけに、桜の幹のそばで、いやに構えている写真を見たことがあるが、何という嫌な学生だろうと思った。芸術家の弱さが、少しもそこになかった。ただ無神経に、構えているのである。薄化粧したスポーツマン。弱いものいじめ。エゴイスト。腕力は強そうである。年とつてからの写真を見たら、何のことはない植木屋のおやじだ。腹掛井どんぶりがよく似合うだろう。

私の「犯人」という小説について、「あれは読んだ。あれはひどいな。あれは初めから落ちが判ってるんだ。こちらが知ってる

ことを作家が知らないと思つて、一生懸命書いている。」と言つてゐるが、あれは、落ちもくそもない、初めから判つてゐるのに、それを自分の慧眼けいがんだけがそれを見破つてゐるように言つてゐるのは、いかにももうろくに近い。あれは探偵小説ではないのだ。むしろ、おまえの「雨蛙あまがえる」のほうが幼い「落ち」じゃないのか。

いったい何だつてそんなに、自分でえらがつてゐるのか。自分ももう駄目ではないかという反省を感じたことがないのか。強がることはやめなさい。人相が悪いじゃないか。

さらにまた、この作家に就いて悪口を言うけれども、このひとの最近の佳作だかなんだかと言われている文章の一行を読んで実

に不可解であつた。

すなわち、「東京駅の屋根のなくなつた歩廊に立っていると、風はなかつたが、冷え冷えとし、着て来た一重外套がいとで丁度よかつた。」馬鹿らしい。冷え冷えとし、だからふるえているのかと
思うと、着て来た一重外套で丁度よかつた、これはどうということ
だろう。まるで滅茶苦茶である。いったいこの作品には、この少
年工に対するシンパシーが少しも現われていない。つつばなして、
愛情を感じせしめようという古くからの俗な手法を用いているらし
いが、それは失敗である。しかも、最後の一行、昭和二十年十月
十六日の事である、に到つては噴飯のほかはない。もう、ごまか
しが、きかなくなつた。

私はいまもって滑稽でたまらぬのは、あの「シンガポール陥落」の筆者が、（遠慮はよそうね。おまえは一億一心は期せずして実現した。今の日本には親英米などという思想はあり得ない。吾々の気持は明るく、非常に落ちついて来た。などと言っていたね。）戦後には、まことに突如として、内村鑑三先生などという名前が飛び出し、ある雑誌のインターヴューに、自分が今日まで軍国主義にもならず、節操を保ち得たのは、ひとえに、恩師内村鑑三の教訓によるなどと言っているようで、インターヴューは、当てにならないものだけれど、話半分としても、そのおつちよこちよいは笑うに堪える。

いったい、この作家は特別に尊敬せられているようだが、何故、

そのように尊敬せられているのか、私には全然、理解出来ない。どんな仕事をして来たのだろう。ただ、大きい活字の本をこさえているようにだけしか思われない。「万曆赤絵」とかいうものも読んだけれど、阿呆らしいものであった。いい気なものだと思つた。自分がおならひとつしたことを書いても、それが大きい活字で組まれて、読者はそれを読み、襟を正すというナンセンスと少しも違わない。作家もどうかしているけれども、読者もどうかしている。

所詮は、ひさしを借りて母屋にあぐらをかいた狐である。何も無い。ここに、あの作家の選集でもあると、いちいち指摘出来るのだろうか、へんなもので、いま、女房と二人で本箱の隅から隅

まで探しても一冊もなかった。縁がないのだろうと私は言った。夜更けていたけれども、それから知人の家に行き、何でもいいから志賀直哉のものを借してくれと言い、「早春」と「暗夜行路」と、それから「灰色の月」の掲載誌とを借りることが出来た。

「暗夜行路」

大袈裟な題をつけたものだ。彼は、よくひとの作品を、ハツタリだの何だのと言っていているようだが、自分のハツタリを知るがよい。その作品が、殆んどハツタリである。詰将棋とはそれを言うのである。いったい、この作品の何処に暗夜があるのか。ただ、自己肯定のすさまじさだけである。

何処がうまいのだろう。ただ自惚うぬぼれているだけではないか。風

邪をひいたり、中耳炎を起したり、それが暗夜か。実に不可解であつた。まるでこれは、れいの綴方教室、少年文学では無かろうか。それがいつのまにやら、ひさしを借りて、母屋に、無学のくせにてれもせず、でんとおさまつてけろりとしている。

しかし私は、こんな志賀直哉などのことを書き、かなりの鬱陶しきを感じている。何故だろうか。彼は所謂よい家庭人であり、程よい財産もあるようだし、傍に良妻あり、子供は丈夫で父を尊敬しているにちがいないし、自身は風景よろしきところに住み、戦災に遭つたという話も聞かぬから、手織りのいい紬つむぎなども着ているだろう、おまけに自身が肺病とか何とか不吉な病氣も持つていないだろうし、訪問客はみな上品、先生、先生と言つて、彼の

一言隻句にも感服し、なごやかな空気が一杯で、近頃、太宰という思い上ったやつが、何やら先生に向つて言っているようですが、あれはきたならしいやつですから、相手になさらぬように、（笑声）それなのに、その嫌らしい、（直哉の曰く、僕にはどうもいい点が見つからないね）その四十歳の作家が、誇張でなしに、血を吐きながらでも、本流の小説を書こうと努め、その努力が却つてみなに嫌われ、三人の虚弱の幼児をかかえ、夫婦は心から笑ひ合つたことがなく、障子の骨も、襖ふすまのシンも、破れ果てている五十円の貸家に住み、戦災を二度も受けたおかげで、もともといい着物も着たい男が、短か過ぎるズボンに下駄ばきの姿で、子供の世話で一杯の女房の代りに、おかずの買物に出るのである。そう

して、この志賀直哉などに抗議したおかげで、自分のこれまで付き合っていた先輩友人たちと、全部気まづくなっているのである。それでも、私は言わなければならぬ。狸たぬきか狐のにせものが、私の労作に対して「閉口」したなどと言っていていい気持になっておさまっているからだ。

いったい志賀直哉というひとの作品は、厳しいとか、何とか言われているようだが、それは嘘で、アマイ家庭生活、主人公の柄でもなく甘ったれた我儘、要するに、その容易で、楽しそうな生活が魅力になっているらしい。成金に過ぎないようだけれども、とにかく、お金があつて、東京に生れて、東京に育ち、（東京に生れて、東京に育つたということの、そのプライドは、私たちが

らみると、まるでナンセンスで滑稽に見えるが、彼らが、田舎者という時には、どれだけ深い軽蔑感が含まれているか、おそらくそれは読者諸君の想像以上のものである。(道楽者、いや、少し不良じみて、骨組頑丈、顔が大きく眉が太く、自身で裸になつて角力すもうをとり、その力の強さがまた自慢らしく、何でも勝ちやいいんだとうそぶき、「不快に思った」の何のとオールマイティーの如く生意気な口をきいていると、田舎出の貧乏人は、とにかく一応は度胆をぬかれるであろう。彼がおならをするのと、田舎出の小者のおならをするのとは、全然意味がちがうらしいのである。

「人による」と彼は、言っている。頭の悪く、感受性の鈍く、ただ、おれが、おれが、で明け暮れして、そうして一番になりたい

だけで、（しかも、それは、ひさしを借りて母屋をとる式の卑劣な方法でもって）どだい、目的のためには手段を問わないのは、彼ら腕力家の特徴ではあるが、カンシヤクみたいなものを起して、おしつこの出たいのを我慢し、中腰になって、彼は、くしゃくしゃと原稿を書き飛ばし、そうして、身辺のものに清書させる。それが、彼の文章のスタイルに歴然と現われている。残忍な作家である。何度でも繰返して言いたい。彼は、古くさく、乱暴な作家である。古くさい文学観をもって、彼は、一寸いっすんも身動きしようとしな^い。頑固。彼は、それを美德だと思つてゐるらしい。それは、狡猾こうかつである。あわよくば、と思つてゐるに過ぎない。いろいろ打算もあることだろう。それだから、嫌になるのだ。倒さな

ければならないと思うのだ。頑固おやじとかいう親爺が、ひとりいると、その家族たちは、みな不幸の溜息ためいきをもらしているものだ。気取りを止めよ。私のことを「いやなポーズがあつて、どうもいい点が見つからないね」とか言っていたが、それは、おまえの、もはや石膏せっこうのギブスみたいに固定している馬鹿なポーズのせいなのだ。

もう少し弱くなれ。文学者ならば弱くなれ。柔軟になれ。おまえの流儀以外のものを、いや、その苦しさを解るように努力せよ。どうしても、解らぬならば、だまっている。むやみに座談会なんかに出て、恥をさらすな。無学のくせに、カンの何だの頼りにもクソにもならないものだけに、すがって、十年一日の如く、ひ

との蔭口をきいて、笑って、いい気になつてゐるようなやつらは、私のほうでも「閉口」である。勝つために、実に卑劣な手段を用いる。そうして、俗世に於て、「あれはいいひとだ、潔癖な立派なひとである」などと言われることに成功している。殆んど、悪人である。

君たちの得たものは、（所謂文壇生活何年か知らぬが、）世間的信頼だけである。志賀直哉を愛読しています、と言えばそれは、おとなしく、よい趣味人の証拠ということになつてゐるらしいが、恥しくないか。その作家の生前に於て、「良風俗」とマッチする作家とは、どんな種類の作家か知つてゐるだろう。

君は、代議士にでも出ればよかつた。その厚顔、自己肯定、代

議士などにうってつけである。君は、あの「シンガポール陥落」の駄文（あの駄文をさええ頬かむりして、ごまかそうとしているらしいのだから、おそるべき良心家である。）その中で、木に竹を継いだように、頗る唐突に、「謙讓」なんていう言葉を用いていたが、それこそ君に一番欠けている徳である。君の恰好の悪い頭に充満しているものは、ただ、思い上りだけだ。この「文藝」という座談会の記事を一読するに、君は若いものたちの前で甚だしい気になり、やに下り、また若いものたちも、妙なことばかり言つて媚こびているが、しかし私は若いものの悪口は言わぬつもりだ。私に何か言われるということとは、そのひとたちの必死の行路を無益に困惑させるだけのことだという事を知っているからだ。

「こつちは太宰の年上だからね」という君の言葉は、年上だから悪口を言う権利があるというような意味に聞きとれるけれども、私の場合、それは逆で、「こつちが年上だからね」若いひとの悪口は遠慮したいのである。なおまた、その座談会の記事の中に、「どうも、評判のいいひとの悪口を言うことになって困るんだけど」という箇所があつて、何という醜く卑しいひとだろうと思つた。このひとは、案外、「評判」というものに敏感なのではあるまいか。それならば、こうでも言つたほうがいいだろう。「この頃評判がいいそうだから、苦言を呈して、みたいんだけど」少くともこのほうに愛情がある。彼の言葉は、ただ、ひねこびた虚勢だけで、何の愛情もない。見たまえ、自分で自分の「邦子」やら

「児を盗む話」やらを、少しも照れずに自慢し、その長所、美点を講釈している。そのもうろくぶりには、嘖き出すほかはない。作家も、こうなつては、もうダメである。

「こしらえ物」「こしらえ物」とさかんに言っているようだが、それこそ二十年一日の如く、カビの生えている文学論である。こしらえ物のほうが、日常生活の日記みたいな小説よりも、どれくらい骨が折れるものか、そうしてその割に所謂批評家たちの氣にいられぬということは、君も「クロード・ディアスの日記」などで思い知っている筈だ。そうして、骨おしみの横着もので、つまり、自身の日常生活に自惚れているやつだけが、例の日記みたいなものを書くのである。それでは読者にすまぬと、所謂、虚構を案出

する、そこにこそ作家の眞の苦しみというものがあるのではなからうか。所詮、君たちは、なまけもので、そうして狡猾にごまかしているだけなのである。だから、生命がけでものを書く作家の悪口を言い、それこそ、首くくりの足を引くようなことをやらすのである。いつでもそうであるが、私を無意味に苦しめているのは、君たちだけなのである。

君について、うんざりしていることは、もう一つある。それは芥川の苦惱がまるで解っていないことである。

日蔭者の苦悶^{くもん}。

弱さ。

聖書。

生活の恐怖。

敗者の祈り。

君たちには何も解らず、その解らぬ自分を、自慢にさえしているようだ。そんな芸術家があるだろうか。知っているものは世知だけで、思想もなにもチンプンカンプン。開いた口がふさがらぬとはこのことである。ただ、ひとの物腰だけで、ひとを判断しようとしている。下品とはそのことである。君の文学には、どだい、何の伝統もない。チェホフ？ 冗談はやめてくれ。何にも読んでやしないじゃないか。本を読まないということは、そのひとが孤独でないという証拠である。隠者の装いをしていながら、周囲が^{にぎ}つねに賑やかでなかったならば、さいわいである。その文学

は、伝統を打ち破ったとも思われず、つまり、子供の読物を、いい年をして大えびりで書いて、調子に乗って来たひとのようにさえ思われる。しかし、アンデルセンの「あひるの子」ほどの「天才の作品」も、一つもないようだ。そうして、ただ、えぼるのである。腕力の強いガキ大将、お山の大将、乃木大将。

貴族がどうのこうのと言っていたが、（貴族というと、いやにみなイキリ立つのが不可解）或る新聞の座談会で、宮さまが、「斜陽を愛読している、身につまされるから」とおっしゃっていた。それで、いいじゃないか。おまえたち成金の奴の知るところでない。ヤキモチ。いいとしをして、恥かしいね。太宰などお殺せなさいますの？ 売り言葉に買い言葉、いくらでも書くつもり。

青空文庫情報

底本：「もの思う葦」新潮文庫、新潮社

1980（昭和55）年9月25日発行

1998（平成10）年7月20日第38刷発行

入力：田中陽介

校正：鈴木厚司

2000年10月14日公開

2004年3月4日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

W.aozora.gr.jp) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランテイアの皆さんです。

如是我聞

太宰治

2020年 7月12日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>